
说起古典乐，对于普通人来说，多多少少总是有些距离感。其实它的门槛并没有想
象的那么高，这不，一个午茶的时间，就可以和它来一次亲密接触。

文 l 赵艺婧    图 l 张贤人 受访者提供
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乘着古典乐的翅膀

古典音乐的音符天生比较沉静，一个个串起来，就涤荡去炎炎的暑意。在这里坐定，用

耳朵去聆听丝管中孕育的天籁之音，用心去感受安逸、平静、激昂、忧伤、以及动人心魄的

感动。在这个夏天，有这样一些地方，你，我，任何人都可以如此近距离地接近音乐。

音乐午茶，小身材大味道
周一上午十一点半，上海音乐厅南厅外已经有许多早到的听众候着场了。他们戴着帽

子，撑着遮阳伞，时不时透过玻璃门看厅里面是不是准备好了。音乐午茶的项目负责人，王左

耘还在台上和这次的表演者嘱咐着什么。所有的灯都打开了，灯光笼罩着大厅，贴金的屋顶装

饰又将光柔柔地散射到角落，角落里拥着竖琴的姑娘仿佛从雕塑中活过来，随时可能弹拨出

一个乐音。南厅茶吧里的服务生已经开始忙着准备茶饮，一种若有若无的咖啡香弥漫着……

一场听觉的轻松盛宴

从7月起，上海音乐厅的音乐午茶进入了每周专场的模式。记者参加的是钢琴专场演奏

会，演奏者分别是上音附中的马辰纯和上音附小的王喆灏。王左耘说，她是通过他们的钢

琴老师，唐老师找到这两个孩子的。马辰纯头脑清晰，演奏技巧较为纯熟，即将要参加国外

的演奏比赛，而小男孩王喆灏，平时顽皮，但在台上却十分有表现欲。演奏会说到底，还是

一场表演，不光要弹得好，更要能为听众带来视听上的享受。这会儿王喆灏正在台上陶醉地

进行最后一次排练，动作一板一眼，有些许大钢琴家的风范。

音乐午茶几乎是纯公益的音乐会，10元的门票收的是茶水费，音乐会本身是免费的。所

以音乐会中他们会找一些专业院校的师生，来做音乐午茶的演出。音乐厅为音乐午茶提供

了场地，但是大厅中空落落的，怎么办得起来音乐会呢？王左耘和她的伙伴一起在音乐厅

里左边“扛”一张桌子，右边“扯来”一把座椅。但是还是不够，她又去家具城买来颇具时代

感的沙发椅放在大厅的左右两侧。“毕竟是来上海音乐厅听音乐会，大厅的环境还是要好

好布置的。”王左耘还亲自挑了许多淡雅的绿色假花装饰在小圆桌上，衬着棕色的桌布，成

为庄重的南厅中的一抹亮色。

大门打开了，人们蜂拥而入，他们急切地找到最合心意的位子，落座。服务生上来收集他

们手中的茶水单，随后从吧台端出茶水恭敬地送到每一位客人面前。王左耘说，这些服务生

中有一些是上海音乐厅精心挑选出来的领位员。他们其中一位，一盘子端着五杯咖啡，灵巧

地穿越过旁的人，将咖啡稳稳地送到客人面前，一个90度的鞠躬，颇具绅士气度：“来做这样

一份工作，十分开心，因为我是真真正正热爱音乐，不想放过任何一个接触音乐的机会。”

一次创意的随性碰撞

每个工作日的中午十二点都有一场午茶音乐会，这是一个相当有强度的工作。策划、执

行、推广、现场，而这个项目从今年年初至今，也已经有一百多场顺畅地做下来了。

马辰纯带来的肖邦舞曲在南厅奏响，听众们停止了吃食、喝水和翻阅节目单，静静地

欣赏着，正午的音乐为他们带来丝丝凉意。一位妈妈说：“我们带孩子来看一看，小哥哥

小姐姐是怎样成功地演绎一部钢琴作品的”，外婆又插话：“是她自己要来的呢，她学琴有

一年啦！”而这会儿，小女孩正不自觉地抬起手，在她外婆的裤腿上和着舞台上的琴声“弹

奏”着。

王左耘说：“办午茶音乐的初衷，是利用午间休息时间向附近CBD的白领推广古典音

乐，也许是他们实在太忙了，来的人还是中老年人居多，有的甚至是天天来。”这些中老年

人，多半是音乐爱好者，或者年轻时曾从事过相关的工作。陈先生和石小姐从音乐午茶的第

一场就听起了。石小姐说：“他（陈先生）是从报纸上看到这个消息的，所以我们第一场就来

了。他一直很关注相关的信息。这样廉价高品质的音乐会，太少了，普及得不够。”彭女士，是

现场为数不多的年轻白领之一，她表示，难得自己得了空闲，今天终于可以来满足自己听午

茶音乐的心愿。因为公司就在附近，所以是走来的。“其实，中午听一场古典音乐，放松一

下，反而会给下午的工作提供更多的能量，更多的创意！”

相比上海老牌的星广会、或是上海交响乐团的室内乐，音乐午茶虽然只有短短的一个

小时，但麻雀虽小五脏俱全。不仅有午茶，这样轻松的聆听方式，让音乐会更亲民，他们还

有主持人，在每期音乐会开始前的几分钟，向听众介绍即将演奏的音乐，它的“听点”在哪

里，该如何欣赏。王左耘说，“8月的最后一个周，我们将推出爵士乐专场。很多中老年人对

爵士的理解，局限于舞厅的迪斯科，其实爵士乐是一种专业性非常强的音乐。我们需要引导

听众去理解音乐。首先，你可能只是听到这个音乐，然后你会被感动，有了情感上的认同，再

接着，你可能培养了相关的音乐素养，学着进行理性地分析。最后，你会感性和理性结合，成

为一名专业的听众。”

音乐午茶有过一些特别的节目，比如王左耘策划过一个抽象画与音乐演奏结合的音乐

会。南厅里事先布置好许多画着各种泡泡的抽象画作品，主持人引领听众在欣赏音乐的同

时，用眼睛去看画。非常神奇的，那些平时看不懂的抽象画，此刻居然活了起来，那些泡泡

似乎在音乐的海洋里上下浮动，有生命一般。在午茶音乐第一百期的时候，王左耘制作了一

个一百期的回忆视频集锦，同时将第一期的演奏嘉宾请回到了台上，好像一个轮回，也是一

个证明，证明午茶音乐是可以办下去的。
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星广会，不仅用耳朵聆听
作为老牌的平民音乐会，上海星期广播音乐会依旧保持着活跃的生命力。“字幕，是我们

星广会的特色。每期我都要先好好琢磨乐团的指挥、或是演奏者的演奏背景。遇到很多国外的

演奏者，我都要去维基百科上搜，然后再翻译过来，制作成字幕，打在音乐厅两块字幕屏上。这

么些年下来，倒是学了不少音乐上的专业外语。”星广会的项目负责人何红柳说道。

“中国的神童和国外的是不一样的，都说棍棒底下出神童，很多现在的钢琴家都是被打着

打着，爱上钢琴演奏的，比如郎朗。”主持人王勇幽默的开场白，让台下的观众爆发出一阵轻松

的笑声，就连来参加当天演出的上音附中高三的钢琴学生杨诗宇也笑了。当天，杨诗宇将和上海

爱乐乐团以及著名的指挥家沃克·哈腾一起合作，演出“乐享欧罗巴，走进爱乐系列6”。此时，音

乐厅的一楼和二楼的上座率已经超过九成。

何红柳表示，星广会主要面对的是没有什么音乐基础的普通听众，希望他们能花较少的

钱，了解音乐背后的故事，享受到音乐的美妙。入门之后再慢慢地，走进更高层次的音乐会，买

票走进音乐厅。这就是星广会的目的所在吧！

星期五室内乐，做最纯粹的沉淀
与上海音乐厅奢华的演奏场地相比，星期五室内乐仅是上海交响乐

团自己的一个演奏厅。白墙，木地板，没有多余的装饰，一道屏风就拉出

了所谓的后台。但是空调打得足足的，现场两百张木板凳排列得整整齐

齐。一个志愿者提着灭蝇灯过去了，另一个抱了一叠座垫放在椅子的最后

一排。志愿者，张女士说，“我们的条件比较简陋，一些老人、小孩坐木板

凳坐得久了，会很辛苦，所以我们准备了一些棉座垫。”

听众陆续进场，先到的人可以挑到前面一些的位置。胡先生与祖国同

岁，他来得很早，坐在第一排正中间的好位置上。“小时候啊，父亲常带我

去听音乐会，才几分钱就好听一场了，现在我经常来这儿听。别处的音乐

会吧，前排的票买不起，后排的看不见指法。电视电台也有播音乐会，但是

毕竟和现场不一样啊！”

很快，座位就满了。法莉丽，也许来得有点晚，这次坐在了靠后一点的

地方。她是一个随先生来到中国15年的巴黎人，会一点点中文。“我喜欢一

个人来听。不用穿正装，很随意，很好听，很安静。可惜的是，我很快就要回

法国了，再也听不到了。很可惜。”

“除了像今天这样支持年轻音乐人成长的青年艺术家腾飞系列，我

们还推出茱莉亚校友系列音乐会，与上交之星系列音乐会。我们可是从上

交团里拿出首席演奏、首席指挥来支持上交之星音乐会的，三四十元的票

价，普通百姓都能接受。今年，我们的音乐会已经排满了，有时，双休日还会

加场。”上海交响乐团教育拓展部主管何大耿说到他负责的项目就滔滔不

绝，“现在的人听到古典乐就谈虎色变。确实，古典乐与我们的生活节奏太

不相符，而且现在的生活非常丰富多彩，又为何需要几百年都不变主题的

古典乐？其实古典乐可以让人静下来，从浮躁的表面，沉下来，静静地思

考。我们，和我们整个时代都需要古典音乐。”


